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АленА Фирсова

Полвека посвятила  d
Валентина Федоровна 
работе во ВНИИГИС и 
большую часть занима‑
ла руководящие долж‑
ности. Аналитический 
склад ума и энциклопе‑
дические знания заслу‑
жили ей авторитет и 
уважение среди коллег. 
Это серьезный специа‑
лист высокого уровня. 
Ее знаний, которым по‑
завидуют многие гео‑
физики, хватило бы не 
на одну диссертацию.

С 2017 г. она консуль‑
тант отдела промыш‑
ленной собственности, 
внешнеэкономических 
связей и маркетинговых 
исследований (отдела ин‑
формации). Валентина 
Федоровна следит за раз‑
витием геофизики в Рос‑
сии и за рубежом. Про‑
должает делиться всем, 
что знает и умеет сама, 
не жалеет сил и време‑
ни на воспитание новой 
смены квалифицирован‑
ных специалистов. Она 
по‑прежнему полна сил, 
живо интересуется всем 
новым, стремится не от‑
ставать от жизни.

В ее арсенале 25 науч‑
ных опубликованных ра‑
бот, среди наград — юби‑
лейный знак «300 лет 
горно‑геологической 
службе России» (2000), 
Почетные грамоты Мин‑
топэнерго РФ (2002) и Уп‑
равления по недрам Рес‑
публики Башкортостан, 
диплом ЕАГО.

— Кем вы мечтали 
стать? Почему реши‑
ли связать свою жизнь 
именно с геофизикой? 

— В юности я не мечта‑
ла о геофизике. В старших 
классах я очень увлеклась 
физикой, в особенности 
ядерной. В те годы физики 
были в большом почете, я 
изучала биографии и лич‑

ности ученых. Моим идеа‑
лом стала женщина‑мате‑
матик Софья Ковалевская. 
На всю жизнь я запомни‑
ла и старалась следовать 
ее девизу: «Говори, что ду‑
маешь, делай, что обязан, 
— и будь, что будет»!

Поэтому мы с подругой 
решили поступать в Ка‑
занский университет на 
физический факультет, 
однако обе не прошли по 
конкурсу: не хватило од‑
ного балла. На следую‑
щий 1966 год мы снова 
поехали поступать в КГУ. 
Из‑за высокого конкур‑
са решили не рисковать 
и подали документы на 
геологический факуль‑
тет, на геофизику. Наш 
курс был очень сильным, 
впоследствии многие ста‑
ли известными учены‑
ми: семь докторов, восемь 
кандидатов наук, много 
высококлассных специ‑
алистов.

— Расскажите о на‑
чале своей работы во 
 ВНИИГИС.

— Распределилась я 
в ВУФВНИИГеофизи‑
ки (так тогда называл‑
ся ВНИИГИС).  На первой 
встрече с директором 
Анатолием Молчановым, 
запомнившейся мне на 
всю жизнь, он мне пред‑
ложил заняться инфор‑
мацией. Так я попала в 
сектор информации. Че‑
рез четыре месяца меня 
и еще одну сотрудницу 
Татьяну Завьялову отпра‑
вили в Москву на курсы 
повышения квалифика‑
ции по вопросам патен‑
товедения (тогда сущес‑
твовала государственная 
программа). Меня очень 
увлекла работа над заяв‑
ками на изобретения, в 
ней пригодились многие 
полученные в универси‑
тете знания, понадоби‑
лось умение анализиро‑

вать, работать с научной 
литературой. Было инте‑
ресно общаться со специ‑
алистами в процессе сов‑
местной работы и в итоге 
получать положительное 
решение по заявке о вы‑
даче авторского свиде‑
тельства.

Анатолий Молчанов 
придавал большое значе‑
ние работе отдела инфор‑
мации. Многочисленные 
заявки на изобретения 
рассматривались в от‑
деле, проводился поиск, 
уточнение прототипа и 
формулы изобретения, 
ежегодно готовился и за‑
щищался на ученом со‑
вете доклад о наиболее 
важных достижениях в 
области геофизических 
исследований скважин. 
Мы строили работу так, 
чтобы как можно больше 
помогать специалистам 
и избавлять их от рутин‑
ной работы.

— Вы очень любите 
свою работу. Но не толь‑
ко она занимает вашу 
жизнь. Расскажите о 
других интересах.

— Я люблю читать: дома 
хорошая библиотека. Люб‑
лю классическую музыку, 
не пропускаю концерты 
музыкантов, приезжаю‑
щих в Октябрьский. С удо‑
вольствием, когда появи‑
лась такая возможность, 
путешествовала по Евро‑
пе, побывала во многих 
европейских столицах, 
в странах Скандинавии, 
в Италии и Греции. Ув‑
лекаюсь фотографией: 
запечатлеваю красивые 
моменты в каждое время 
года. Выращиваю цветы.

— Что для вас важно 
в жизни? Что вас вдох‑
новляет?

— Хочется чувствовать 
себя нужной — семье, на 
работе, друзьям. Хочет‑
ся, чтобы жизнь была ин‑
тересной, поэтому стара‑
юсь ее заполнять. Обожаю 
свою внучку, люблю 
встречаться с друзьями, 
люблю свою работу, люб‑
лю делиться своим опы‑
том.

Коллеги о юбиляре d

Алексей Сергеев,  
генеральный директор АО НПП «ВНИИГИС»:
— Валентина Федоровна — прекрасный человек и 
специалист. Она человечная, общительная, всегда 
идет навстречу, помогает молодым специалистам, 
направляет, передает свои знания, чтобы они при-
носили пользу предприятию. За долгие годы рабо-
ты в нашей компании Валентина Федоровна внесла 
большой вклад в направлении поиска и подготовки 
различной научно-технической информации, 
занималась патентованием выпускаемой продук-
ции. Желаю ей долгих-долгих лет жизни, здоровья, 
счастья, чтобы подольше нас радовала и помогала 
готовить и дальше молодых специалистов.

Владимир Перелыгин, заместитель генерального 
директора по науке АО НПП «ВНИИГИС»:
— Валентина Федоровна — знающий специалист, 
обладает высокой компетенцией в геофизике. По 
любым техническим вопросам к ней можно обра-
титься, и она всегда с готовностью проведет поиск, 
подбор информации не только в российских, но и в 
зарубежных источниках. Специалистов такого уров-
ня становится все меньше. Валентина Федоровна 
растит новое поколение, подтягивает молодых спе-
циалистов в техническом плане. Они стремятся пе-
ренять ее опыт, прислушиваются к ней. Она очень 
скромная, тактичная, приятная в общении, ни разу 
не слышал от нее грубого слова. В юбилей желаю 
Валентине Федоровне крепкого здоровья, пусть как 
можно дольше остается с коллективом ВНИИГИС, 
чтобы делиться своими бесценными знаниями.

Виталий Даниленко,  
директор АО НПФ «ГИТАС»:
— Валентина Федоровна — один из старейших 
работников ВНИИГИС с огромным опытом работы, 
большая умница. Она стала проводником знаний, 
которые есть и в российской, и в мировой геофи-
зике. Одна из тех, кто по крупицам собирал обшир-
ную научно-техническую библиотеку, которой мы 
сегодня гордимся. При ней была собрана и продол-
жает пополняться информацией богатая картоте-
ка — целый кладезь научных трудов, проводится 
патентно-лицензионная работа. Она справедливо 
полагает, что если не познавать то, что делается в 
мире, то не будешь знать, куда двигаться дальше. С 
ней комфортно работать, общение доставляет одно 
удовольствие, она никогда не идет на конфликт. 
Переживает за институт, за науку. Всегда защищала 
интересы отдела, старалась сохранить коллектив. 
Сейчас идет омоложение кадров, и Валентина 
Федоровна с готовностью передает свои знания, 
делится опытом. Долгих лет! Я знаю, что она ве-
дет активный образ жизни, путешествует. Пусть и 
дальше ее не покидает жажда жизни. И пусть она 
по-прежнему будет частью ВНИИГИС!

Елена Фирсова,  
зав. отделом информации АО НПП «ВНИИГИС»:
— Валентина Федоровна — удивительный чело-
век, опытный специалист и мудрый наставник. 
Поражает ее широкий кругозор, отличная память и 
стремление узнавать все новое. Всегда ухоженная, 
подтянутая, спортивная. С ней комфортно работать, 
всегда можно обратиться за советом, она вежлива 
и деликатна, сумела создать благоприятную атмос-
феру в отделе, ко всем относится с уважением. При 
любом удобном случае старается отметить каждого 
работника, кто когда-либо внес вклад в развитие 
отдела и института. Я рада, что она по-прежнему 
с удовольствием ходит на работу, наслаждается 
своим делом. От имени нашего отдела поздравляю 
Валентину Федоровну с юбилеем! Желаю крепкого 
здоровья, отличного настроения, как можно мень-
ше поводов для беспокойства и как можно больше 
— для радости!

Говори, что думаешь, делай,  
что обязан, — и будь, что будет!
Одному из самых преданных сотрудников ВНИИГИС — Валентине Кудряшовой —  
3 сентября исполняется 75 лет

Отдел информации АО НПП «ВНИИГИС» e

Валентина Куд- e
ряшова в 2011 г. на 
конференции в Ка-

зани с однокурс-
никами: Анатоли-

ем Борисовым, до-
ктором г.‑м. наук, в 

то время деканом 
геофака, и Миха-
илом Боровским, 
кандидатом г.‑м. 

наук. / ФОТО: иЗ АР-
хиВА ВАЛеНТиНы 

кудРяшОВОй

Валентина Кудряшова. / e   
ФОТО: ВикТОР ЛушкиН, «ОкТябРьский НеФТяНик»


